

Bezugspreis
In der Hauptpoststelle über den im Stadtgebiet und den Kreisen erreichbaren Poststellen abgeholte: Dienstagabend 4.-40,- — zweimaliges tägliches Auftreten im Raum 4.-50,- Durch die Post bezogen für Deutschland u. Österreich viermaliges 6.-6,- für die übrigen Länder laut Sitzungskalender.

Redaktion und Expedition:
Johannigasse 8.
Telefon 155 und 222.

Abonnementen:
Alfred Hahn, Buchdrucker, Universitätsstr. 2.
B. Stöber, Goldschmiede, 14, u. Königsg. 7.

Haupt-Filiale Dresden:
Gerechtsamestr. 8.
Buchdrucker Kmt I Nr. 1718.

Haupt-Filiale Berlin:
Königgrätzerstr. 116.
Buchdrucker Kmt VI Nr. 2820.

Morgen-Ausgabe.

Leipziger Tageblatt

und Anzeiger.

Amtsblatt des Königlichen Land- und Amtsgerichtes Leipzig,
des Rathes und Polizei-Amtes der Stadt Leipzig.

Nr. 216.

Mittwoch den 30. April 1902.

96. Jahrgang.

Für Mai und Juni

Kann das Leipziger Tageblatt durch alle Postanstalten des deutschen Reiches und Österreich-Ungarns zum Preise von 4.-M bezogen werden.
In Leipzig abonnirt man für 3.-M, mit Bringerlohn 3.-M 75,- und nehmen Bestellungen entgegen für sämtliche Zeitungsspediteure.

die Hauptexpedition: Johannigasse 8,
die Filialen: Katharinenstraße 14, Königplatz 7 und Universitätsstraße 3,

sowie nachfolgende Ausgabestellen:

Neubrückstr. 35 Herr J. Friedr. Canitz, Colonialwarenhandlung,
Beethovenstr. 21 Herr Theod. Peter, Colonialwarenhandlung,
Brühl 53 C. F. Schubert's Nachfolger, Colonialwarenhandlung,
Frankfurter Straße (Thomasiusstr. Ecke) Herr Otto Klautschke, Colonialwarenhandlung,
Löhrtstraße 15 Herr Eduard Hetzer, Colonialwarenhandlung,
Nürnbergstr. 45 Herr M. E. Albrecht, Colonialwarenhandlung,
in Anger-Crottendorf Herr B. Friedel, Cigarrenhändl., Zweinaudorfer Straße 6,
- Connewitz Frau Fischer, Hermannstraße 23,
- Gutschrift Herr Robert Altner, Buchhandlung, Delitzscher Straße 25,
- Gohlis Herr Robert Altner, Buchhandlung, Lindenallee Straße 6,
- Kleinschöner Herr G. Grützmann, Börschacher Straße 7a,
- Lindenau Herr Albert Lindner, Bettiner Str. 51, Ede Waldstr., Buchbinderei,
- Leutzsch Herr Albert Lindner, Bettiner Str. 51 in L. Lindenau,
- Neustadt Herr Paul Kuck, Annoneen-Expedition, Eisenbahnstraße 1,

Unsere Haupt-Filialen in Dresden (Strehlenstraße 6) und in Berlin (Königgrätzerstraße 116) führen zu gleichen Preisen Bestellungen aus.

Polenium und Revolution.

Der leidlich verständige „Przygrodz Polak“, der in Krakau erscheint, warnt seine Landsleute vor der geheimen Thätigkeit der polnischen Nationalisten, deren revolutionäre Bestrebungen vollständig ausschließend seien, einmal, weil man gleichzeitig gegen zwei Großmächte, nämlich Deutschland und Russland, Front mache, und zweitens, weil selbst im Hale eines Triumphs nicht das nationale Polenbildung, sondern die rote Internationale den Erfolg davontragen würde. Das Blatt legt seine Hoffnung auf den gesunden Instinkt des polnischen Volkes, dessen Empfindungen die Mittel und Ziele der geweiheten Bewegung so zu verstehen, dass es schon aus dem Triebe der Selbstvertheidung den unheilsamen Epik zurückkehren werde.

In einer Beziehung sind die Ausführungen des Krakauer Organs jedenfalls von Bedeutung, insfern nämlich, als sie beweisen, dass die Gefahr der Anstellung einer revolutionären Bewegung durch die geheime politische Organisation durchaus nicht anhängig des Bereiches der Möglichkeit liegt. Denn konst. wird das Blatt sicherlich nicht in aller Offenheitlichkeit die Auswirktheit nicht nur seiner Landsleute, sondern auch der Deutschen und der Russen auf diese Möglichkeit hindeutet.

In einem Parcile irrt das Blatt aber ganz beträchtlich, wenn es nämlich glaubt, dass die geheimbündlerische Agitationswaffe könne an sich die politische Nation zurückschlagen werde. Die Geschichte der politischen Revolutionen beweist, dass gerade das Geheimnis eines in möglichstem Nebel waltenden Actionenkomitees eine hohe Anziehungskraft auf den phantastischen Sinn des Volkes ausübt. So wurde die Revolution von 1830 durch einen von dem polnischen Generaloffizier Peter Wysocki begründeten Geheimbund vorbereitet, und es ist charakteristisch für die polnische Fähigkeit zur Konspiration, dass das Geheimnis trotz vieler Wiederholungen bis zum letzten Augenblick, d. h. bis zu dem Berichte der Exmordung des Großfürsten-Schahlers Konstantin, beibehalten wurde. Noch später trat das Moment des Geheimnisschweigens bei der Empörung von 1863 hervor. Damals blieben Monate hindurch ein im Geheimen wirkendes nationales Centralkomitee, dessen Mitglieder nicht einmal den Polen bekannt waren. Dieses Komitee schickte Steuern aus, verfügte die Belästigungen der russischen Staatsdienste, durchsetzte Todesurteile, und all jene Fehde wurden nunmehrig befolgt. Selbst, als der Aufstand schon nahezu erledigt war, verurteilte das Geheimkomitee noch den russischen General Berg zum Tode und machte bestimmt, dass das — ebenfalls mißglückte — Attentat auf seinen Chef ausgeführt werden sei.

Eigentlich solcher Thaten darf man die auch in Preußen jetzt über zur Entdeckung gelangenden polnischen Geheimverbündeten ganz gewiss nicht als harmlos und unverhältnismäßig ansiehen. Auch die Annahme des polnischen Blattes, dass seine Landsleute vor einer Revolution wegen ihrer vollständigen Aussichtslosigkeit zurücktreten würden, ist durch die Geschichte durchaus nicht gerechtfertigt. Denn aus die Revolutionen in Russisch-Polen von 1830 und 1863, die Aufstände in Oberschlesien von 1848 und in Preußen von 1848 waren von vornherein aussichtslos, ohne das Polen sich dadurch von ihrem Vorhaben hätten abhalten lassen. Es liegt im Charakter des Polen, der im Gegenseitig zu dem kommunistisch-satirischen Russen ein harter Dostojki ist, die Dinge nicht so zu sehen, wie sie sind, sondern wie er sie sein haben möchte; ganz ähnlich, wie die französische Negierung 1870 bis zum Krieg entstieg, indem sie auf Grund ganz roher Verhältnisse sich den alten Süddeutschland und den Ruschen verschiedenster continentaler Staaten an Frankreich vorstiegle.

Die einzige Möglichkeit, die Polen zu veranlassen, die Dinge in ihrer Wirklichkeit zu erkennen, liegt darin, dass man sie lehrt, wenn sie über die Stränge hängen, die Macht des Staates, dem sie angehören, deutlich fühlen lässt. Gerade, weil die Polen eine so leicht ertragbare Phantasie haben, ist es die Pflicht des Staates, nicht nur gegen sie selbst, sondern auch gegen seine politischen Unterthanen, sie, wenn es notthut, durch ein faires Strafbuch zur Bestrafung zu bringen. Nur dann darf der Staat hoffen, dass von der geheimen polnischen Propaganda ausgesprochen verderblichen Sicht mit Erfolg entgegen wirken zu können.

Der Krieg in Südafrika.

Berührungspunkt deutscher Boeren-Unterstützungen.

Das „Pafan'sche Bureau“ hatte behauptet, dass eine Sendung gebrauchter Unterleiber überfließend und ungemein in Bloemfontein angelommen sei. Die Erwiderung des deutschen Boeren-Ausschusses hat nicht lange auf sich warten lassen. Sie lautet:

Die in alle Tagezeitungen aufgenommenen australischen Nachrichten einer englischen Agentur über die Ankündigung der Konzentrationslager Südafrikas bestimmen

deutsche Kaufleute in Südafrika zu unterscheiden und unterscheiden

</